

EL EBRO

Diario de Tortosa

Núm. 522

Año III

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes.	1.00 peseta.
Fuera trimestre.	3.00
Estranjero, id.	4.50

Viernes 19 de Septiembre de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.

ADM NISTRA ION: Librería Voltas, Angel 7.

Toda la correspondencia de carácter literario al director.

Apostolado de la oración

Oración para este mes

Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que todos los hombres crezcan de día en día en el verdadero amor de Dios.

Diario religioso

SEPTIEMBRE

CALC. EL SOL, 5/9, 80

20

SABADO

S. Estaquio, m.

CULTOS

CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

Tarde a las 6 y 1/2 segundo día de Triduo a la Virgen del Palau en la capilla de los Claustros.

SAN FRANCISCO

A las 7 de la mañana misa rezada.

Tarde a las 5 y 1/2 ejercicios del 4.º día del Quinario, con música y sermón por un Padre de la Compañía de Jesús.

EL

Sacerdote social

(Continuación)

Aunque pudiéramos, con ejemplos nacionales y extranjeros confirmar la hermosa doctrina del Pontífice, preferimos escoger algunos más recientes, probablemente desconocidos de los españoles. Dos cartas que tenemos a la vista, una de Bélgica y otra de la República Argentina, relatan hechos interesantes y en alto grado instructivos. *Tolle, lege*, diremos a todos cuantos se preocupen por el problema social: tomad y leed, leed y meditad. ¡Con qué luz de evidencia os aparecerá la Iglesia católica como la única institución capaz de resolver el conflicto: como la única de cuyo seno brota el río de paz que apagará las llamas del incendio, en que arde el mundo!

La primera carta, fechada en Enghien el 30 de Diciembre de 1901, es escrita por el P. Cayetano Puig, S. J., es del tenor siguiente:

Queridísimo en Cristo P. M.: Cumpliendo las órdenes recibidas, aproveché el mes de Septiembre para visitar este país y estudiar *de visu* lo que aquí se hace en orden a mejorar el estado material y moral de las clases obreras. Mucho podría contarse a ustedes, si las dimensiones de una carta lo permitieran, del modo como resuelven aquí los católicos la cuestión social y religiosa. El sistema empleado no consiste en pedir imposibles, sino que viendo que los socialistas lo invaden y se apoderaban de la gran masa obrera, se han lanzado también ellos al terreno práctico, y a él, cuerpo, como quien dice, han arreba-

tado al socialismo innumerables víctimas.—Los revolucionarios ven claramente que si el estado de cosas presentes dura aún algunos años, la victoria definitiva será para los católicos. El socialismo que hasta hace poco hacía progresos incensables, comienza a verse no solo detenido, sino obligado a batirse en retirada: de aquí el temor de una revolución a favor de la cual lograsen lo que no podrán nunca obtener sino se salen de las vías legales.—Como conozco el interés con que V. E. mira estas cuestiones, me voy a permitir darle una idea, aunque necesariamente insuficiente, de algo de lo mucho que pude ver en mi último viaje.

Una de las obras más fecundas en resultados es sin duda la de los ejercicios a los obreros. Nuestros Padres belgas llevan ya fundadas seis casas destinadas casi exclusivamente a este objeto. Las dificultades que hay que vencer pueden reducirse a dos capítulos; encontrar primero obreros que se presten a este retiro, y segundo, dinero suficiente para hacer frente a los cuantiosos gastos que ocasiona la obra. Para reclutar el número conveniente de ejercitantes, se comienza por recurrir a los patronos católicos, y envían ordinariamente sus mejores obreros: como estos salen en general de los ejercicios llenos de deseos de trabajar por el bien de sus compañeros, convertidos así en activos propagandistas, obtienen sin dificultad que otros muchos quieran a su vez hacer los ejercicios, sobre todo si el patrono se muestra a ello propicio. Cuanto al dinero, fácilmente se consigue fundando en todas partes Juntas de caballeros y señoras encargados de allegar fondos con este objeto. Como la obra es de tanta trascendencia moral y social y la experiencia prueba ya cuán opimos son los frutos, la gente de buena voluntad se interesa fácilmente en ella.

Cada ejercitante exige un promedio de 15 francos; en esta cantidad van comprendidos la estancia en la casa que cuesta 10 francos y una indemnización por el jornal perdido. En general estos ejercicios duran cuatro días, y como uno de ellos se procura sea domingo, el obrero no deja de percibir más que el salario de tres días; de éstos no se le bonan más que dos, pues importa mucho que él haga también su pequeño sacrificio.

Ya he indicado más arriba que el éxito de esta obra tan propia de la Compañía y tan recomendada recientemente por Su Santidad León XIII y por N. M. R. P. General, ha sido extraordinario. En la actualidad, cada año varios millares de obreros hacen en Bélgica los santos ejercicios, siendo de notar que muchos de ellos son socialistas que, picados por la curiosidad, piden ser admitidos; la obra está tan acreditada, y son tantos los que desean ser enviados a las casas de ejercicios, que no se eligen sino los que más aptos parecen para el fin que se persigue.—Si yo debiera referir a ustedes las conversiones sólidas y ad-

mirables que se han obtenido, sería asunto de nunca acabar; limitaréme, pues, a referirles lo ocurrido hace dos ó tres años en Lierre. Es ésta una pequeña ciudad que cuenta unos 16.000 habitantes, y en la cual los socialistas llevaban ya hechas numerosas conquistas. El jefe de estos fanáticos, impío si los hay, hacía siempre alarde de su irreligión e impiedad. Un día un buen católico le dijo: "Usted no ha oído en su vida más que una campana, y por consiguiente, no conoce más que un toque; si usted oyera a los Padres jesuitas, quizá mudaría de modo de pensar." He aquí a mi hombre picado en su amor propio, y que responde muy serio: "Por mí no hay inconveniente: si los Padres me admiten en su casa, yo estoy dispuesto a escucharlos." Se creyó que sus palabras eran pura fanfarronería; pero como repitese lo mismo en diferentes ocasiones, un celoso sacerdote se arma de valor y va al encuentro de nuestro furibundo socialista para preguntarle si habla seriamente cuando asevera estar dispuesto a hacer los santos ejercicios.

Nuestro héroe contesta que sí; el buen sacerdote se apresura a pedir al Padre Superior la admisión del singular ejercitante, y las puertas de la casa se le abren a condición de que, a lo menos, guardara el reglamento interior. ¿Cuál fué el resultado? Pues una verdadera conversión: el pobre héroe, completamente mudado, se convierte en apóstol de sus compañeros de trabajo y de club, a los cuales induce a seguir su ejemplo; muchos de éstos abren a su voz los ojos a la luz de la gracia, y en pocos días cincuenta numerosas familias, casi en estado salvaje, reciben todos los sacramentos, comenzando por el bautismo y concluyendo por el matrimonio. Pero me preguntará usted: ¿Estos resultados son permanentes? ¿No vuelven luego a sus extravíos? Me han asegurado que, en general, estas conversiones son tan sólidas, y estas pobres almas descarriadas toman tan a pecho el ser fieles a la gracia, que son en adelante los instrumentos más aptos de que pueden servirse los párrocos para las obras de celo.

No quiero tampoco, ya que tengo la pluma en la mano, dejar de darle una idea, aunque forzosamente somera, de una fiesta obrera a la que tuve el consuelo de asistir. La escena tuvo lugar en Morlanwel, villa situada en las inmediaciones de Charleroi, la Louvière, etc., es decir, en el riñón mismo del socialismo minero.

La ocasión era celebrar el aniversario de la fundación de una cooperativa que en poco tiempo ha llegado a contar con más de 8.000 adherentes. Por la mañana hubo misa y sermón, que se vieron muy concurrido; por la tarde tuvo lugar el festejo de 71 sociedades obreras de aquella región; veíanse allí reunidas en apretado haz: cooperativas, círculos de obreros, patronatos, mutualistas, harangas, sociedades de gimnasia, etc., todo con sus banderas y presididas por sacer-

dotes. Formese, querido Padre, una idea de la importancia de aquel acto al considerar que aquella interminable columna de obreros atravesaba las calles de una villa del país más socialista del mundo, alardeando de catolicismo práctico y emprendedor. Una vez reunida la multitud en un local al aire libre, un diputado le dirigió la palabra en términos tan francamente católicos, que al oír a aquellos obreros aplaudir con entusiasmo, yo no podía menos de sentir un vivo sentimiento de admiración y alegría, amortiguado, es verdad, por la tristeza que me producía el pensar en la esterilidad de las fuerzas católicas de España.

El secreto de la fuerza de los católicos belgas está en el clero. Este ha comprendido que en estos tiempos de lucha y de propaganda no se salvarán los pueblos con discusiones especulativas de principios, sino que es necesario descender a la arena para disputar palmo a palmo el terreno al enemigo.

Un ejemplo, y concluyo: es Thiméon una villa de 1.600 almas, situada también en pleno país minero; el actual párroco la encontró completamente perdida bajo el punto de vista religioso; sin embargo, con este espíritu de perseverancia que caracteriza al pueblo belga, comenzó por fundar; a falta de otra cosa mejor, una charanga, compuesta al principio de cuatro instrumentistas, de los cuales uno era el sacristán y otro el mismísimo señor cura; más adelante estableció una sociedad recreativa, de ahí pasó a una sociedad de socorros mutuos, luego a una cooperativa, y así, pasó a paso, ha llegado a fundar quince obras sociales. Una prueba evidente del resultado moral obtenido me la dió el mismo señor cura al decirme que en aquella villa, donde hacía cincuenta ó sesenta años no habían tenido más que Ayuntamientos socialistas ó radicales, hoy se felicitaban de tener uno exclusivamente compuesto de buenos católicos.

(Concluid)

OBRA NUEVA

DEL MAESTRO PEDRELL

Por referirse a un paisano nuestro insigne, el gran Pedrell, tomamos de un diario de Barcelona:

"Hace ya algún tiempo que sabíamos algo muy bueno de decir y lo callábamos con gran trabajo.

Sabíamos que el insigne Felipe Pedrell, el maestro, estaba terminando una obra nueva; y una obra, como suya, interesantísima, sabiamente pensada y concienzudamente puesta en práctica.

Nada menos que la *Tragicomedia de Calixto y Melibeá*.

Desde que llegó a nosotros la buena nueva, ya lo hemos dicho, nos costó gran trabajo guardar silencio.

Los diarios se publican, naturalmente cada día: y cada día llevan cuenta de mucho lamentable, de algo que se hubiera podido evitar y de no menos que sería preciso hacer, en todas las manifestaciones de nuestra vida nacional.

Lo que no llevan muy á menudo son noticias de algo bueno; y mucho menos de lo que, en el terreno de la cultura, del adelantamiento y del arte, se pueda señalar como extraordinario.

Con ser tal la falta de esto último, hemos sabido guardar una *discreción*, que ahora á nosotros mismos nos parece *inverosímil*.

Hace dos días cayó en nuestras manos un número de *El Evangelio*, y en él venía revelada la verdad que nosotros nos reservamos:

Dice así el colega:

"Alrededor de "La Celestina,"

Nada más curioso que lo que suele ocurrir entre los artistas cuando uno de ellos, de mayor ó menor popularidad, pero de mérito indiscutible y por todos tácitamente reconocido, se decide á escribir una obra. Al momento se difunde el pánico en las filas, y el que más ó el que menos trata de impedir la realización del proyecto que desde luego y á cada cual se les había ocurrido.

Comienza Wagner á escribir su "Tannhauser", y al punto un tal señor Mangold, ilustre desconocido, anuncia que está componiendo otra partitura sobre el mismo asunto.

Da á la escena Racine su "Fedra", admirable, y al punto el poetrastó Pradou escribe su tragedia del mismo título, pretendiendo obscurecer la gloria del autor de "Atalia". Mil y mil hechos semejantes pudiera citar, pero temo hacerme enojoso y quiero circunscribirme á tratar del caso especial que me ha obligado á hacer semejantes reflexiones.

Cuanto han leído "La Celestina", y entienden de música, habrán comprendido, desde luego, que la inimitable tragicomedia de los amores de "Calixto y Melibea", constituía un tema admirable para un drama lírico.

Argumento pasional, tratado en forma portentosa, que une á la observación más perfecta de la realidad el más alto lirismo y la más encantadora poesía; drama ardiente y profundamente sensacional, que funde el concepto del placer con el del dolor y despierta en el alma de todo el que sabe sentir esa piedad suprema que nos subyuga y avasalla, por obligarnos á contemplar las flaquezas y debilidades humanas "sub specie æterni", se prestaba, como ningún otro, á ser puesto en música y á inspirar una partitura de primer orden que cantase de nuevo el misterio del amor y de la muerte.

Sin embargo, á nadie se le había ocurrido acometer tan arriesgada empresa. La inimitable tragicomedia de Fernando de Rojas estaba ahí, á disposición de todos, pero ninguno se decidía á meterle mano, pues precisaba reducirla á formas accesibles, y faltaba el valiente ó el desalmado—según los casos—que se atreviera á abordar el poema frente á frente, ó buscarse un escritor que transformase la concepción admirable en vulgar libreto de ópera.

Pero llega un gran maestro—porque en España, y aunque el vulgo lo ignore, tenemos un verdadero maestro—que, fijando su mirada atrevida en la obra gigantesca, se encuentra con fuerzas para luchar con ella y extraerle la savia que le dá vida, y sin mutilarla—exprimir el profundo concepto que la anima y traducir lo que pudiéramos llamar su esencia en el lenguaje de los sonidos.

Para su obra, Pedrell, que es el

maestro en cuestión, no ha necesitado de nadie. Su poeta ha sido el propio Fernando de Rojas, y aquella prosa, casi divina, ha servido para inspirar conceptos musicales de una novedad sorprendente y de una fuerza de expresión extraordinaria.

Después de "Los Pirineos", admirables, es decir, desde hace diez años, el maestro había callado. No obstante, meditaba en silencio y su espíritu acumulaba elementos creadores que, llegado el momento, han surgido triunfantes. La obra es ya un hecho; algunos privilegiados la conocen—y por modestia no digo la conocemos—y todos sin discusión han reconocido que algo muy bello, algo de eso que es por sí mismo, ha nacido para gloria del arte y de su autor.

Dióse la noticia, y naturalmente—la cosa era de esperar,—á todos nuestros conspicuos maestros se les había ocurrido lo mismo, y el que más y el que menos tenía su correspondiente "Celestina", en proyecto. Compositores de mayor ó menor cuantía, los señores Chapí y Vives—por ejemplo—pretendían intentar la atrevida empresa que el maestro Pedrell, sin más ni más, ha realizado con el entusiasmo del artista y la soberana voluntad del genio.

Por mi parte, sentiría que los señores Vives y Chapí renunciaran á su proyecto. Seguramente sus respectivas obras se representarán antes que la del maestro Pedrell, y esta esperanza debe animarles á no privarnos de sus maestras elucubraciones, con lo cual tendremos tres "Celestinas", en vez de una, y se hallará Fernando de Rojas más favorecido.

El inconveniente principal está resuelto. En la misma obra original se encuentra el poema de ópera necesario para llevar á cabo el drama lírico. "La Celestina", ó tragicomedia musical de Calixto y Melibea, existe ya, y por eso me animo á decir á los señores Chapí y Vives que no teman tan gran dificultad, pues como dice el romance viejo:

"¡Si ya la tenéis vencida,
tate, bien podeis matalal,"

El Lazarillo Viscardi.

O nosotros no tenemos memoria, ó estas líneas no deben haber salido de otra que de la bien cortada pluma del ilustrado amigo señor Mitjana.

Sea como fuere, la buena nueva está dada, y nuestros lectores, que podrían echarnos en cara la *discreción* que por rara vez hemos usado, bien pueden agradecer nos la valía de una noticia de las que entran pocas en prensa.

M. J. B.

NOTICIAS BREVES

Telegrafan de Nueva York que un anarquista puso una bomba en el banco del Canadá de Scadedke.

El edificio, sufrió grandes destrozos.

El anarquista resultó hecho pedazos por la misma bomba.

—Se dice que el jefe del laboratorio Pasteur, ha practicado unos trabajos de inoculación de la tisis, por efecto de los cuales quedaron atacados del gravísimo mal unos conejillos que se emplearon para las experiencias.

—Dicen de San Sebastián, que el eminente violinista Sarasate, se ha comprometido con una casa editorial, á escribir seis obras anuales.

Ya ha escrito Sarasate dos obras para orquesta.

—La *Gaceta de Colonia* publica un telegrama de Pekín dando cuenta

de haber sido descubierta en aquella capital, una vasta conspiración para destronar al emperador chino.

—Comunican de París, que el Gobierno presentará enseguida á las Cámaras un proyecto de ley, concediendo cuarenta millones de francos, para los damnificados por la catástrofe de la Martinica.

—Hace pocos días se verificó en las cercanías de Milán un desafío entre dos capitanes de infantería.

Al tener el rey noticia del encuentro, ha dispuesto que se impongan á los adversarios y á sus padrinos los siguientes castigos: al oficial provocador, separación del ejército; á su contrincante, dos meses de arresto en un castillo; al coronel del regimiento, suspensión del mando; al teniente coronel, quince días de arresto en su casa, y á los cuatro capitanes que sirvieron de testigos, tres meses de arresto en una fortaleza.

—Se confirma que entre los boers de acción ha surgido una honda disidencia, formándose dos grupos; el de los militares y el de los funcionarios civiles.

Estos últimos siguen á Krüger y los primeros á Botha.

Los generales boers han decidido regresar enseguida al Transvaal.

—Con motivo de las desgracias ocurridas por lo del guardia loco, han sido arrestados tres compañeros de aquel desgraciado.

Parece comprobado totalmente el hecho de que el citado guardia no estaba loco según en un principio se creyó, sino alcoholizado.

Va á levantarse en Nueva York el edificio más grande de los hasta hoy edificadas ó proyectadas sobre todo tratándose de edificio destinado á oficinas.

No será el más alto, por que sólo tendrá 20 pisos; pero en cambio cubrirá una superficie de 4,046 metros cuadrados.

La mitad de este terreno ha sido valorado á 200 dollars el pie cuadrado, importando 3 millones 500.000 dollars, y la otra mitad, que vale menos, en un millón de dollars.

La edificación está presupuestada en dollars 4.500.000, siendo, por tanto, el coste total de nueve millones de dollars.

—El ministro de Agricultura ha firmado las oportunas órdenes para proceder á la extinción de la langosta durante la campaña de otoño.

En las provincias donde esta plaga deja sentir sus efectos con más intensidad, se hallan demarcados los manchones de insectos que el terreno forma, en el cual se harán labores de escarificación y otros trabajos como ya se dijo hace algún tiempo.

—Varias novelas de Zola han sido quemadas en Melbourne por orden del Tribunal Supremo australiano, que las ha juzgado como indecentes. Nuestro Tribunal Supremo podría seguir el ejemplo que acaba de darle el de Australia, con lo cual ganaría mucho la moral pública.

—Desde el 15 de julio hasta la fecha se han registrado en Egipto 25 377 in-

vasiones coléricas, 20.746 de ellas seguidas de muerte.

En Alejandría se calcula en 40 las invasiones diarias.

—Han comenzado en la catedral de Lugo los trabajos para instalación del alumbrado eléctrico, mejora que se debe al legado hecho con ese objeto por una piadosa señorita de aquella población, fallecida recientemente en Madrid.

—Un despacho de Viena, dice que en Carlsate, un individuo tiró una bomba contra el automóvil en que iba el millonario M. Bushman.

Quedó el automóvil destruido, y muerto el autor del atentado y tres compañeros de M. Bushman, recibiendo éste una ligera contusión únicamente.

—Ha tomado posesión del cargo de vicario capitular, sede vacante, el deán don Juan Gallardo, elegido por mayoría de votos por el Cabildo Catedral de Murcia.

Se cree que para ocupar la vacante ocasionada por el reciente fallecimiento del obispo, será nombrado el que actualmente desempeña la sede de Avila.

—Leemos en el *Diario de Barcelona* de ayer:

"Los periódicos de Barcelona y los de Madrid, por lo que de aquí les han telegrafado, dan cuenta de que el *Diario* ha sido denunciado por la autoridad militar por el artículo "La Patria nueva", publicado en nuestra edición del jueves. La verdad es que el número no ha sido recogido, como en caso de denuncia procede, lo que nos hace sospechar que por la prensa y los corresponsales se ha dado al hecho una importancia que no tiene; pero sí ha sido llamado á declarar su autor, quien suponemos habrá fijado el alcance de su escrito, diciendo que se había propuesto recoger las corrientes de concordia iniciadas por el señor Silió de Valladolid, y no rechazadas por el presidente de la Liga regionalista y diputado á Cortes señor Ruñíol, para acentuarlas y dar mayor intensidad al amor á la patria, á España. Si alguien á creído ver otra tendencia en el artículo, ha tenido que olvidar la historia del *Diario de Barcelona*, inspirada siempre en el respeto á Dios, en el amor á España y en la defensa del principio de autoridad; historia de la que estamos tan orgullosos, y al mismo tiempo tan convencidos de que nadie la ignora, que ni siquiera nos tomamos la molestia de recordarla, porque el tener que hacerlo nos avergonzaría."

CRÓNICA

Esta noche se celebrará en el restaurant del Pince de Barcelona el banquete con que sus admiradores obsequian á nuestro gran artista señor Querol.

Según se nos dice representará á nuestra ciudad en dicho acto D. Pedro Franquet Ferreres convenientemente autorizado.

A. OLIVERAS

MEDICO

Ex alumno de los Hospitales de París

Ex ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pral.—TOBOSA.

Comunican de Barcelona que continúan con gran actividad los trabajos para el adorno de las calles de aquella capital y en todas partes se hacen grandes preparativos para que las fiestas de la Merced tengan este año la mayor importancia posible.

Las algarrobas de la cosecha de este año, se cotizan en nuestra plaza, á pesetas 5'50 el quintal, medida del país.

Quedan escasísimas existencias de las viejas.

El juez instructor militar del regimiento dragones de Montesa cita al soldado Genaro de los Dolores, natural de Tortosa.

Por los preparativos que se están llevando á cabo resultará muy atractiva y vistosa la iluminación del jardín y claustros de la Catedral en la próxima fiesta de Ntra. Sra. del Palau.

El Ayuntamiento de Tivisa ha acordado celebrar una gran feria de ganados de todas clases durante los días 28, 29 y 30 del próximo Octubre, la cual promete verse sumamente concurrida.

Dice un diario de Castellón: "En Alcora se cometió ayer un delito.

En una finca de aquél término municipal había una cuadrilla dedicada á la recolección de algarrobas. Un muchacho de unos 14 años estaba subido á uno de los algarrobos y bajo había un hombre.

Una de las algarrobas cayó sobre el hombre y este incommosó y le dijo al chiquillo: "Cuando bajas me la pagarás.

Terminó el muchacho su trabajo de limpiar el algarrobo y al bajar fué refido por el hombre que después de pisotearlo le infirió varias heridas con una navaja.

Este bárbaro hecho indignó á cuantos allí había.

Han sido destinados de coadjutores á San Jorge y Ribarroja respectivamente los Reverendos señores D. Jaime Amela y D. Francisco Sanz.

Según anunciamos, se han celebrado en Catf con inusitada pompa y entusiasmo, las fiestas que los jóvenes dedican anualmente á su santo patrono y martir San Acacio. El Domingo próximo pasado día de la fiesta hubo misa mayor á toda orquesta que dijo nuestro amigo el vicario de la parroquia Rdo. D. Emiliano Royo; ocupando la sagrada cátedra el Reverendo D. Antonio Puig, hijo del mismo pueblo. Por la tarde después de cantadas visperas solemnes y el

Santo Rosario hubo en una de las calles mas céntricas del pueblo bailes populares amenizados por la banda.

Terminados estos se hizo el disparo de un bonito ramillete de fuegos artificiales.

El domingo pasado se encontró en un pozo de Catf el cadáver de un hijo del pueblo. Se ignoran los motivos del crimen.

Al anoecer de ayer, fué viaticado el Comandante de Infantería D. Bernardo Iglesias.

Rogamos al Señor devuelva la salud al enfermo si así conviene para su bien espiritual.

A don José de Alemany y de Bellet, se le ha destinado á Santander en virtud de ascenso en su carrera, á Interventor de línea ó sea oficial segundo. Actualmente residía en Tarragona.

Desde Gandesa escriben á un diario local:

"Siguen con gran actividad, dirigidos por el ingeniero D. Francisco Mola y arquitecto D. Antonio Gallisá, los trabajos para la instalación del gas acetileno de la "Sociedad general de alumbrado por gas acetileno", y á dicho fin se construyen las dos fábricas: una en Gandesa y otra en Mora de Ebro. Se están haciendo gestiones en Benisanet, y cuasi pueden tenerse por terminadas en sentido favorable, para conducir un ramal desde Mora de Ebro, no tan solo para el alumbrado público, si que también para aprovecharlo como fuerza motriz para la elevación del agua de los pozos para el riego de su gran huerza con motores de un caballo de fuerza que, además de su poco coste (de 250 á 300 ptas), tendrá un gasto insignificante, durante tan solo su funcionamiento (de 5 á 7 céntimos de peseta cada hora) y así se evitarían cuantiosos caudales que en la actualidad invierten en caballerías destinadas tan solo á dicho objeto.

Fiestas

á Ntra. Sra. de la Consolación que se celebrará en la iglesia del Santo Hospital de Burriana el día 20 del actual

Mañana.—A las 7 misa de Comunión y renovación de votos por las Hermanas, con plática preparatoria.

A las 10 misa solemne con exposición de S. D. M y sermón á cargo de don Basilio Chimpel, Pbro.

Tarde.—A las 4 y 1/2, ejercicio solemne dedicado á la Santísima Virgen

también con exposición del Santísimo y sermón que dirá el Rvdo. Dr. don Bernardo Frasco, Pbro. Letanía, Credidi y Reserva.

TELEGRAMAS

La colerina

Madrid 18.—Según noticias de Rondela, el ilustre doctor Cajal ha manifestado, después de efectuar su visita de inspección, que de los casos de colerina hay tres graves, y que precisa el saneamiento de las viviendas y el constante análisis de los alimentos que se expenden al público.

Una joven vendida

Madrid 18.—Ha causado gran indignación entre el vecindario de Bilbao, la noticia circulada en aquella capital y que nos envían por telégrafo, noticia referente á haber sido vendida una agraciada joven de 16 años á un individuo que se dedica á la trata de blancas.

Lo más grave del caso es que la venta de la infeliz muchacha, ha sido realizada por la propia madre de ella.

El público pide un ejemplar castigo para esa madre infame.

Del Tranvaal á España

De Gibraltar dicen, que un grupo de oficiales ingleses se internó en Sierra Carbonera pertrechados de máquinas fotográficas, y sacaron varias fotografías.

La autoridad militar les preguntó que adónde iban y qué hacían.

Contestaron que se trataba de una excursión puramente de recreo.

El gobierno militar ha protestado.

Visita de extranjeros

Madrid 18. Hállanse estos días en Madrid el burgomaestre y dos concejales del Ayuntamiento de Colombia que han venido con objeto de estudiar los principales municipios de España.

Hoy han sido obsequiados dichos señores con un banquete por el alcalde de esta corte, pronunciando al final un brindis muy afectuoso el burgomaestre M. Hugs, al que contestó el Sr. Aguilera.

Luego revistaron la guardia municipal y el cuerpo de bomberos, quedando muy satisfechos de su organización, de la que han hecho elogios.

Extranjero

El Globo Mediterráneo

París, 18.—Comunican de Montpellier que el aeronauta M. Delvaux,

que debe cruzar el Mediterráneo en el globo de este nombre, no puede sustraerse al compromiso de cruzar el mar en su aerostato, á cuyo efecto verificará una prueba mañana por la tarde si el estado del tiempo no lo impide.

Los boers

París, 18.—Telegraffan de La Haya que los generales boers han solicitado una nueva entrevista con M. Chamberlain, después de la cual regresarán al Transvaal, ya que las potencias de Europa se han negado á conceder á dichos generales la autorización por ellos solicitada de dar conferencias en favor de los boers damnificados por la guerra.

Fúndase la negativa de los Gobiernos en que de las conferencias de los boers podían surgir manifestaciones populares contra Inglaterra que conviene evitar.

Los socialistas

París, 18.—Telegraffan de Ginebra que el Congreso socialista, reunido en aquella ciudad, preconiza la supresión del juramento ante los Tribunales de justicia.

Francia y Turquía

París, 18.—La Sublime Puerta ha enviado á Mr. Rouvier, ministro de Hacienda del Gobierno francés, una nueva proposición relativa á la unificación de la Deuda turca.

Francia y los Estados Unidos

París, 18.—Estas dos naciones han prorrogado, de común acuerdo, durante un año, los plazos de ratificación de los convenios comerciales firmados en 1899.

Cámaras francesas

París, 18.—Se ha fijado la fecha del 14 del próximo Octubre para la reapertura de las Cámaras.

Venta de una tartana

con sus correspondientes arreos. Razón en la administración de este diario.

APRENDICES

Se necesitan en esta imprenta. Ganarán del primer día.

Zapatería de JOSE MARRO Plaza del Hospital, núm. 6 TORTOSA

Gran surtido de calzado de todas clases á medida, proporcionado para piés delicados á precios reducidos.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA DE SAN LUIS GONZAGA

BAJO LOS AUSPICIOS DEL EXCMO. É JLTMO. SR. OBISPO DE LA DIÓCESIS

TORTOSA

Desde el 16 al 30 del corriente, estará abierta la matrícula para los estudios de 2.ª enseñanza, todos los días no festivos, de 10 á 12 de la mañana.

Para los que hayan de ingresar en 2.ª enseñanza, habrá exámenes de entrada el día 29, á las 10 de la mañana.

Las clases de 1.ª enseñanza están abiertas desde el 15 del presente mes.

Para informes dirigirse al secretario

D. José Vergés Zaragoza

SUOUSAL

EN

TARRAGONA

Ram Ja San Juan, 41

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Aago 14

Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

SUOUSAL

EN

REUS

Calle Monterols, 40

PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distiguído con Medalla de Oro de primara clase

Estas pilduras puramente vegetales- purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reanimán las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de esto principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvancim-entos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desárreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preserváudo- le de otras enfermedades y especialment^o de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen de- clinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundi- dos, pies y manos fríos, so- breviniendo más tarde tos, cn sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser fun- nestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

MILAGROSAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 cénti- mos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Deposito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinars Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Pont, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Fran- cisco, Burcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin pe- ligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acre- ditada preparación que después de una larga experiencia se ha im- puesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner.—Tortosa.

¡INCREDIBLE VERDAD!

Unica y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objeto de ley de ley garanti- zados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Des- composición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

- Anillo para caballero, oro y brillante. 50 pesetas
- Idem para id., brillante muy grueso. 100
- Alfiler idem id. 25
- Alfiler idem id. (brillante muy grueso). 25
- Anillo para señora ó señorita, idem id. 50
- Pendientes (par) para señorita, idem id. 25
- Idem para señora, idem id. 50
- Idem para id (brillantes gruesos). 100
- Idem para niñas (verdadero regalo). 25

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificada y declarada mercancía para toda España é Islas

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni maestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le de- volverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante gene- ral y único de la Sociedad Oro y Brillantes., AM: Alaska G. A. Bu- yas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo y Rvmo Sr Arzobispo de Sevilla.

Precio.— 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

DISPONIBLÉ

Jarabe de ácido bromhídrico del Dr. Greus

PURISIMO Y EXACTAMENTE DOSADO

es el mejor agente de la medicación bromurada

Como no produce los accidentes del bromismo y es tan agradable como seguro é inofensivo, el JARABE BROMHÍDRICO del Dr. GREUS es realmente el mejor bromico. Se emplea con éxito seguro en todas sus indica- ciones, y como sedante, voso-constructivo y eupéptico, es especialmente útil contra los vómitos de los tísicos y de las embarazadas y en la dentición laboriosa de los niños, calmando el dolor y los trastornos gástricos; contra los vértigos y las convulsiones, incluso las eclampsias; contra el asma, que puede evitar, y muy particularmente contra las menstruaciones muy abun- dantes ó frecuentes, moderando la regla; contra el insomio de índole ner- viosa y la histeria, que calma y corrige, y contra la terrible epilepsia, que seguramente cura.

Para su uso puede consultarse el prospecto que acompaña á cada fras- co, y además al médico.

Estos productos, que han merecido al Dr. GREUS una medalla de oro en la Euposición Internacional del Trabajo últimamente celebrada en París, se expenden en la farmacia y laboratorio del Dr. GREUS, plaza de Santa Catalina, 4 y calle de Peris y Valero (antes Paz), letra N, VALENCIA, y en Ter- tosa D. Enrique Carpa y en todas las farmacias bien surtidas.

Jarabe de ácido iodhídrico de Dr. Greus

PURISIMO Y EXACTAMENTE DOSADO

es el mejor agente de la medicación iodurada

Como tiene la ventaja de no ocasionar accidentes de iodismo, muchas veces peligrosos y hasta funestos, el JARABE IODHÍDRICO del Doctor GREUS es realmente el mejor de los iodicos y se emplea con gran éxito en todas sus indicaciones, como la sífilis, artritis y escrofulismo, y es espe- cialmente útil contra la amenorrea, pues facilitando la aparición de la re- gla, corrige las menstruaciones pobres y difíciles; contra la galactorrea, determinando la supresión de la leche; contra el excesivo desarrollo del feto, muchas veces tan peligroso para el mismo como para la madre, y que con su uso se puede moderar, contra las disneas, incluso el asma, contra la obesidad, y muy particularmente contra la esclerosis y su más desagrad- able y funesta consecuencia: la vejez prematura.

Para su uso, que es agradable, consúltese el prospecto que acompaña á cada frasco, y además al médico.